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营造“想干事”的氛围

“要用参政议政的软实力，去影响
政府的硬实力，来为老百姓做点事
情。”2017年，刚当选为广州市政协主
席的刘悦伦给自己立下了“军令状”。

“想干事”的想法得到了市委、市
政府领导的大力支持。“人民政协是国
家治理体系的重要组成部分，广大政协
委员是新时代广州工作的建设者、参与
者、见证者，把制度优势更好转化为国
际大都市治理效能，各级政协使命更光
荣、任务更繁重。”市委书记张硕辅在
2019年11月29日召开的市委政协工作
会议暨庆祝市政协成立70周年大会上
也对政协寄予厚望。

政协能做什么？在《中共中央关于
新时代加强和改进人民政协工作的意
见》中强调“强化政协委员责任担当，
以新时代奋斗者的姿态和干劲，自觉投
身凝心聚力、决策咨询、协商民主、国
家治理第一线的具体实践”。而全国政
协主席汪洋对新时代人民政协新方位进
行了“一线”的全新诠释：“人民政协
处于凝心聚力第一线、决策咨询第一
线、协商民主第一线、国家治理第一
线，是党和国家一线工作的重要组成部
分。”这为新时代人民政协工作指明了
方向。

相对于党委决策、人大通过、政府
实施的角色定位，人民政协的底线在

“政”、特色在“协”、优势在“专”。
经过一番思考研究后，刘悦伦选择

了每年的重点协商议题和重点提案作为
抓手，从中选取部分党委政府重视、市
民群众关注、社会影响广泛的议题和提
案，开展试点实践，以“问效”的方式
推动协商工作、提高协商质量、促进协
商成果落实落地。“把试点检验作为推
进重点议题协商和重点提案办理的重要
环节，边协商、边试点、边总结，在实
践中检验协商建言的科学性、可操作
性。”

从2017年开始，广州市政协改变
过去一次专题议政性常委会只协商一个
议题的做法，每年确定3个专题议政性
常委会协商议题和3-4个主席会议协
商议题，各个议题同步开展专题调研、
同步形成“建议案”、同步推进“建议
案”办理协商、同步检查“建议案”办
理成效，由过去的季度性协商变为贯穿
全年的“跟进式”协商。也就是从这时
开始，广州市政协开始了从“做了什
么”“做了多少”到“做出了什么成

效”的转变。
“过去我们提出提案，然后就交给

政府办理，政府办理后给予答复。但我
个人觉得，这样做不太够。政协能不能
参与做一个试点？”刘悦伦认为，通过
试点工作，政协建言资政有了实践经验
作为支撑，确保了所提意见建议更具有
针对性和可操作性，协商成果能够得到
更好转化。

2018年10月，习近平总书记视察
广东时作出重要指示：广州要实现老城
市新活力，在综合城市功能、城市文化

综合实力、现代服务业、现代化国际化
营商环境方面出新出彩，这也成为市政
协开展“试点”选题的主要方向。

为推进实现“老城市新活力”，提
升广州传统文化街区软实力，早在
2017年，广州市政协就围绕“把海珠
黄埔古港、越秀传统中轴线、荔湾西关
历史文化街区，打造成为世界级历史文
化名片”开展主席会议协商，选取海珠
区黄埔古港、越秀区传统中轴线、荔湾
区西关历史文化街区作为试点，集中力
量开展调查研究，分别提出有针对性的
意见建议，并与相关区委、区政府联合
推动落实，为打造广州市东中西三大文
化街区积极作为。

2020年是决战决胜脱贫攻坚、全
面建成小康社会的收官之年，也是《中
共广州市委广州市人民政府关于推进乡
村振兴战略的实施意见》短期目标——
乡村振兴要见到显著成效，城乡居民收

入比逐步缩小到2.3∶1，是高质量全面
建成小康社会的关键之年。2019年，
为落实习近平总书记对广东工作的重
要讲话和重要指示批示精神，助力广
州实施乡村振兴战略，广州市政协把

“加大名村名镇建设力度，推动广州乡
村振兴发展”作为年度3个专题议政
性常委会议题之一，选取增城区小楼
镇邓山村作为帮扶试点村，制定了详
细的帮扶试点工作方案，协助推进项
目引进和企业投资，着力打造名村建
设示范点。

作为老城市，广州也有短板。比
如，在科技创新方面、城市效能方面。
于是，针对广州芯片产业发展的短板，
2018年，市政协确定了“以主导产业
为引领，以龙头企业为带动，推动广
州建设现代化经济体系”常委会协商
议题，选取“粤芯项目”的引进和发
展作为试点实践，由政协牵头协助广
州开发区开展引进落地和协商推进工
作。还有针对广州市老年人看病难的
困扰，2019年，市政协把高标准、高
水平建设广州市老年医院列为2019年
重点提案，由温国辉市长亲自督办，刘
悦伦主席配合督办。

这些协商议题、重点提案都由市政
协不同的专委会负责牵头，不断深耕钻
研，成为市政协工作精品。刘悦伦要求
市政协每个专委会每年打造1-2项工
作精品，产生竞争机制，促使专委会工
作提质增效。这就好比放进了几条“鲶
鱼”，激发了政协“想干事”的“一池
春水”。

完善“能干事”的机制

为了实现“做成什么”，政协该怎
么做？

首先，广州市政协把“绣花功
夫”理念贯彻落实到提案工作之中，
下大力气提高提案工作质量，成立广
州市政协提案工作研究会，制定提案
审查工作细则，修订 《政协广州市委
员会提案工作条例》，实行提案、立
案、办理层层协商。

协商建言，只有看得远、看得准、
看得清，才能说得对、说得精、说得
好。在日常工作中，市政协要求政协委
员必须强化一线意识，既要站到建言资
政的一线，也要到具体工作的一线中去
掌握真实情况、把握现实问题、紧握关
键要害，然后有的放矢、精准建言。

其次，政协干事要“借力打力”。

“我们不能取代政府去干事，而是依靠
政府去干事，积极出主意，积极参与其
中。”刘悦伦对此有着明确的定位。通
过开展试点工作，把政协协商嵌入到经
济社会发展的有关工作之中，政协不仅
要开方子、出点子，也要在市委领导和
市政府支持下承担具体工作任务，把协
商议政“嵌入”到具体的工作任务之
中，通过协商推动工作落实，通过试点
提高协商质量。

在打造邓山村名村过程中，市政协
与增城区和小楼镇配合默契，合作有
方，打出了一套漂亮的“组合拳”。

2019 年初，刘悦伦挂点联系后，
多次到邓山村实地考察调研，明确把挂
点联系工作和市政协常委会议建议案
《加大名村名镇建设力度 推动广州乡
村振兴发展》的办理相结合，确立把邓
山村打造成“全国一流，广州第一”乡
村振兴示范标杆的目标，亲自策划、组
织、推动、督导、协调。市政协农业农
村委邓山村工作小组每月召开1次工作
会议，专题研究邓山村建设推进工作，

每周赴邓山村实地调研督导；定期参加
增城区小楼镇邓山村打造名村工作领导
小组会议，掌握工作情况，协调解决邓
山村建设推进中遇到的问题，对有关
《邓山村打造名村工作安排表》中的工
作以及市政协领导关于建设邓山村名村
的有关指示，迅速与小楼镇邓山村打造
名村工作领导小组沟通、协调，并进行
跟踪督办。

在政协的带动下，市水务局、市规
划和自然资源局、市住房城乡建设局、
市发改委、市生态环境局、市交通运输
局、市农业农村局、市文化广电旅游
局、市林业园林局等部门根据自身职
能，加大对邓山村名村建设的指导和
支持力度，优化审批流程，加快项目
审批和落地建设，市水务局等各部门
还给予了资金支持。增城区、小楼镇
高度重视，成立领导小组，做了大量
艰苦的工作。

“大量的工作都是靠政府部门落实
的。”市政协驻点邓山村工作人员介绍
了邓山村“变美变富”的经验，一是
加强邓山村基础设施建设，使得村庄
面貌焕然一新；二是大力开展产业招
商，让邓山村内生动力持续增强；三
是推动邓山村文化振兴，挖掘历史文化
内涵，打造多彩文化阵地，搭建青年文
化创业平台等。

第三，罗马的建成非一日之功，一
个试点项目的落地也非一年之事，需要
持续跟进，关键在于形成常态机制，以

“跟进式”协商保障提质增效。
在 2017年选取海珠区黄埔古港、

越秀区传统中轴线、荔湾区西关历史文
化街区作为试点后，广州市政协在
2018年以民主监督的形式对建议案落
实情况开展回头看，同时继续围绕“恢
复黄埔古港原貌，纳入‘海丝’申遗项
目”开展主席会议协商，围绕“关于将
海珠广场片区打造成大湾区文创金融
CBD的建议”开展专委会协商，把调

研、协商、监督与试点实践深度结合起
来，切实提高协商建言的专业化、科学
化水平，全力推动协商成果落地见效。

截至目前，广州三大文化街区建设
都取得了初步成效，在此基础上，市政
协把“弘扬岭南文化，加大穗港澳紧密
联系，建设粤港澳人文湾区的文化中
心”作为 2019 年的主席会议协商议
题，继续深化协商，力求使政协的协商
工作取得更大的经济效益、社会效益和
文化效益。

2020年，刘悦伦又牵头督办《关
于推动广州传统步行街转型升级，促进
老城市焕发新活力的提案》，推动北京
路打造提升消费环境和消费体验。同年
9月，北京路升级改造全新亮相。其创
建经验得到国务院督查组的充分肯定，
作为广州市工作经验上报国务院。

“做出了什么成效”贵在一件接着
一件做，重在一年接着一年干，成在一
步赶着一步走。只要坚持务实重效、久
久为功，就能让协商议政落地生根、结
出硕果。

树立“干成事”的导向

2020年，喜讯不断传来：广州市
老年医院项目在白云区钟落潭镇正式动
工建设，温国辉、刘悦伦出席活动，共
同为项目奠基。邓山村名村打造初见成
效，这个昔日偏远落后的“空壳村”摇
身一变成为远近闻名的“明星村”“返
乡村”，以前在外地打工的村民返村就
业投资的比例达到30%。粤芯半导体
项目一期开始量产爬坡，每月出货量超
过预期，产能供不应求……

“事实证明，政协也可以把事情做
实。”2020年12月11日，从广州粤芯
半导体技术有限公司生产车间走出后，
刘悦伦发出了这样的感慨。

2018 年，中美贸易战正酣，“芯
片”是交战双方博弈的关键。同年，广
州市政协开展专题议政性常委会协商，
选取协助广州开发区引进和发展“粤芯
项目”及上下游产业作为试点实践，牵

头开展引进落地和协商推进工作，先后
召开多次协调推进会，争取中央和省市
有关部门的支持，为“粤芯项目”落地
广州知识城、填补了广州“缺芯”产业
空白作出了重要贡献。市政协在此基础
上，形成常委会建议案报送市委、市政
府，主要建议均被采纳，推动出台《广
州市鼓励发展集成电路产业若干规定》
《广州市加快发展集成电路产业的若干
措施》等文件。

2019年，市政协继续推动相关议
题协商，将“关于广州市半导体产业发
展的提案”列为年度重点提案，由张硕
辅牵头督办，刘悦伦配合，进一步推动
广州市半导体产业发展上新水平。粤芯
项目一期于当年9月顺利投产。2020
年，根据市委安排部署，刘悦伦定点联
系集成电路产业，继续为推进粤芯二期
建设和广州市集成电路产业发展积极开
展协商议政。张硕辅对此高度肯定，称
赞道：“政协办了个好事！”

星光不问赶路人，时光不负实干
者。4年来，在刘悦伦的带领下，市政

协足迹走遍广州11区，走进了大街小
巷、乡村田野、企业车间，为广州“老
城市焕发新活力”摇旗呐喊，为广州

“缺芯少核”的难题奔走呼号，为广州
百姓谋福利、办实事。

2020年 5月印发的 《关于落实市
委政协工作会议主要任务分工方案》
中提出，要树立协商质量导向，完善
协商议政质量评价体系和工作办法。
探索寓协商民主于试点实践之中的落
实机制，形成调研协商、建言献策、
实践检验、推动落实工作闭环，提高
协商实效。

刘悦伦总结指出：寓协商民主于试
点实践之中，是着眼于增强政协协商议
政活动的建设性、协商意见建议的可操
作性、协商成果落地的实效性，推动协
商从“方向性”建议向“方案性”实施
转变、从“做了什么”向“做成什么”
转变，更加彰显人民政协协商民主的直
接性、真实性和有效性，更加充分体现
社会主义民主政治的优越性。

从从““做了什么做了什么”“”“做了多少做了多少””
到到““做出了什做出了什么成效么成效””

——广州市政协积极探索寓协商民主于试点实践中的协商形式广州市政协积极探索寓协商民主于试点实践中的协商形式

习近平总书记强调，人民政协是国
家治理体系的重要组成部分，要适应全
面深化改革的要求，以改革思维、创新
理念、务实举措大力推进履职能力建
设，努力在推进国家治理体系和治理能
力现代化中发挥更大作用。

近年来，广州市政协秉承改革创新
精神，着力加强政协履职能力建设，推
动政协协商民主建设向更高水平、更高
质量、更高效益发展，既打造了“有事
好商量”民生实事协商平台等一批工作
精品，又探索了寓协商民主于试点实践
中的协商形式，为政协履职提质增效积
累了新的经验。
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